

**Informe de actividades sobre la Comisión Internacional a Berlín, Alemania para asistir a la XVI Conferencia Internacional de Comisionados de Información.**

**María del Carmen Nava Polina, Comisionada Ciudadana del Info CDMX**

Berlín, Alemania, del 22 al 26 de junio de 2025



Ciudad de México, 11 de julio de 2025.

## Contenido

<b>Presentación</b>	<b>3</b>
<b>Lugar y fecha</b>	<b>3</b>
<b>Convocantes</b>	<b>3</b>
<b>Objetivos de la Comisión Internacional</b>	<b>4</b>
<b>Informe narrativo de las actividades</b>	<b>5</b>
<b>Desarrollo del evento</b>	<b>5</b>
<b>Resultados de la Comisión Internacional</b>	<b>16</b>
<b>Redes sociales</b>	<b>19</b>
<b>Registro fotográfico</b>	<b>20</b>
<b>Referencias</b>	<b>20</b>

## Presentación

En cumplimiento de las disposiciones del artículo 95, párrafo segundo, de la Ley de Austeridad, Transparencia en Remuneraciones, Prestaciones y Ejercicio de Recursos de la Ciudad de México, así como el artículo 73, fracción VIII, de la Ley de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Rendición de Cuentas de la Ciudad De México y el artículo 14, fracción XVII, del Reglamento Interior del Instituto, se presenta ante la Presidencia de la Mesa Directiva del Congreso de la CDMX, el informe de comisión internacional.

El pasado 28 de mayo de 2025, durante la Décimo Novena Sesión Ordinaria del Pleno del Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública, Protección de Datos Personales y Rendición de Cuentas de la Ciudad de México (INFO), el Pleno del Instituto aprobó por unanimidad la comisión internacional para que la suscrita asistiera al XVI Conferencia Internacional de Comisionados de Información, a realizarse del 23 al 25 de junio en Berlín, Alemania.

La Conferencia Internacional de Comisionados de Información es una red internacional de personas comisionadas de información que se dedica a la promoción del derecho de acceso a la información, fomentar la transparencia y la rendición de cuentas. Es un espacio para facilitar la cooperación y el intercambio de experiencias y prácticas entre las instituciones garantes del derecho de acceso a la información entre 90 integrantes provenientes de 57 países o jurisdicciones locales, más 5 observadores.

## Lugar y fecha

Las actividades de la Comisión Internacional se llevaron a cabo los días lunes 23, martes 24 y miércoles 25 de junio de 2025 en el Hotel Adlon, en la ciudad de Berlín, Alemania.

## Convocantes

La invitación para asistir a la XVI Conferencia Internacional de Comisionados de Información se recibió por parte del Equipo Organizador de la XVI ICIC y de la institución organizadora, la Comisión Federal de Protección de Datos y Libertad de Información de Alemania, ya que la Comisionada Ciudadana María del Carmen Nava Polina es parte de ICIC en su carácter de integrante del Pleno del INFO CDMX,

institución que es parte de la Conferencia.

## Objetivos de la Comisión Internacional

Los objetivos principales de la Comisión Internacional fueron:

- ✓ Asistir y participar en las actividades, foros, paneles y discusiones programadas en los 3 días de trabajo de la XVI ICIC.
- ✓ Participar en las actividades de los grupos de trabajo de los cuales la Comisionada Ciudadana es integrante:
  - **Género y Grupos en Situación de Vulnerabilidad.**
  - **Integridad de la Información.**
- ✓ Fomentar la colaboración internacional y redes con organizaciones sociales e instituciones garantes del derecho de acceso a la información de otros países, para la promoción de los productos derivados de la agenda de apertura institucional, estudios y transparencia implementada en el INFO CDMX.

## **Informe narrativo de las actividades**

El interés por participar en la XVI edición de la Comisión Internacional de Comisionados de Información en Berlín, Alemania fue para conocer las experiencias y prácticas del trabajo realizado en acceso a la información pública, medio ambiente, datos abiertos y grupos en situación de vulnerabilidad por parte de las regiones y grupos de trabajo que integran esta red, así como mostrar y compartir el trabajo realizado e impulsado desde la capital del país en Estado Abierto del INFO CDMX en consecución de la agenda de Estado Abierto y aplicación del Modelo de Apertura por Diseño, hacia otras latitudes y comunidades. Hubo diversos intercambios de experiencias a lo largo de los tres días de trabajo, con personas de instancias públicas y organizaciones sociales de América Latina, Norteamérica y Europa, principalmente.

### **XVI Conferencia Internacional de Comisionados de Información.**

La décimo sexta edición de esta conferencia, en la cual se dan cita las personas comisionadas de instituciones garantes del derecho de acceso a la información de todo el mundo, se realizó los días 23, 24 y 25 de junio en el Hotel Adlon, en Berlín Alemania.

Las actividades de los dos primeros días se denominan sesiones abiertas, en las cuales se impartieron conferencias, discursos y paneles sobre temas relacionados con el derecho de acceso a la información, el medio ambiente y grupos en situación de vulnerabilidad, mientras que la sesión del miércoles 25 fue cerrada, en la que participaron solamente representantes de las naciones integrantes de ICIC.

## **Desarrollo del evento**

### **23 de junio, sesión abierta primer día**

Como parte de las actividades programadas para el primer día, se asistió y participó en las siguientes conferencias y paneles:

#### **Conferencia magistral**

Lunes 23 de junio de 2025, 9:20 - 10:00 horas

Fue impartida por Rita Schwarzelühr-Sutter, del Ministerio de Medio Ambiente, Protección de la Naturaleza y Seguridad Nuclear de Alemania y Guilherme Canela de Souza Godoi, Director de la División de Inclusión Digital, Política y Transformación Digital de la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO).

**Panel I, Fortalecimiento y protección del acceso a la estructura de la información en un escenario cambiante: ¿Hay futuro para el acceso a la información?**

Lunes 23 de junio de 2025, 10:30 - 12:00 horas

Se contó con la moderación de Guilherme Canela de Souza Godoi, Director de la División de Inclusión Digital, Política y Transformación Digital de la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO) y participaron como panelistas las siguientes personas:

- Krizia Casey P. Avejar, Jefa de la División de Comunicaciones y Desarrollo de Capacidades, Oficina de Gestión de Programas de Libertad de Información, Oficina de Comunicaciones Presidenciales de Filipinas
- Julio César Bonilla Gutiérrez, Comisionado Ciudadano del Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública, Protección de Datos Personales y Rendición de Cuentas de la Ciudad de México y Coordinador del Grupo de Transparencia Judicial de la Red de Transparencia y Acceso a la Información.
- Dr. Ibrahim Seaga Shaw, Presidente y Comisionado de Información, Comisión de Derecho de Acceso a la Información, Sierra Leona
- Prof. Dr. Louisa Specht-Riemenschneider, Comisionada Federal de Protección de Datos y Libertad de Información, Alemania.
- Adv. Lebogang Stroom, Comisionado, Regulador de Información, Sudáfrica.

**Panel II, Mayor desarrollo de la Ley de Acceso a la Información con especial énfasis en la información ambiental.**

Lunes 23 de junio de 2025, 13:30 - 14:30 horas

Se contó con la moderación de Matthias Sauer, Subdirector General del Ministerio Federal de Medio Ambiente, Acción por el Clima, Protección de la Naturaleza y Seguridad Nuclear de Alemania y un discurso inaugural en voz del profesor Dr. Thomas Schomerus, Catedrático de Derecho Público, en particular de Derecho

Energético y Ambiental, miembro electo del Comité de Cumplimiento del Convenio de Aarhus. Participaron como panelistas las siguientes personas:

- Prof. Dr. Jerzy Jendrośka, Profesor de la Universidad de Opole (Polonia), miembro electo y vicepresidente del Comité de Cumplimiento de la Convención de Aarhus.
- Summer Kern, Abogada Senior en Justicia y Medio Ambiente, y Observadora de ONG del Foro ECO ante la Oficina de la Convención de Aarhus.
- Prof. Dr. Heloísa Oliveira, Profesora adjunta/Investigadora asociada, Universidad de Lisboa/Centro de Investigación de Derecho Público de Lisboa.
- Prof. Dr. Thomas Schomerus, Catedrático de Derecho Público, en particular Derecho Energético y Ambiental, miembro electo del Comité de Cumplimiento del Convenio de Aarhus.

**Panel IV, Análisis del Acuerdo de Escazú con especial atención a las disposiciones sobre los derechos de los defensores ambientales en América Latina y el Caribe.**

Lunes 23 de junio de 2025, 14:45 - 15:45 horas

Se contó con un discurso inaugural y la moderación de la Mtra. Luciana Inés Carpinacci, Directora Nacional de Evaluación de Políticas de Transparencia, Agencia de Acceso a la Información Pública, Argentina. Participaron como panelistas las siguientes personas:

- Dra. Natalia González Bañados, Presidenta del Consejo para la Transparencia de Chile.
- Mijael Kaufman Falchuk, Representante Electo del Público para el Acuerdo de Escazú y Cofundador de Consciente Colectivo, Argentina.
- Patricia Madrigal Cordero, Presidenta del Comité de Apoyo para la Implementación y Cumplimiento del Acuerdo de Escazú.
- Joara Marchezini, Gerente de Proyectos del Instituto Nupef y Representante Electa del Público para el Acuerdo de Escazú.

**Panel VII, El importante papel de la sociedad civil y los medios de comunicación en el contexto del fortalecimiento del derecho de acceso a la información ambiental.**

Lunes 23 de junio de 2025, 16:15 - 17:15 horas

Se contó con la moderación de Marius Lukosiunas, Asesor de Comunicación e Información, Sección de Acceso Universal a la Información e Inclusión Digital, UNESCO. Participaron como panelistas las siguientes personas:

- Anjali Bhardwaj, Fundadora de SNS (Satark Nagrik Sangathan - Iniciativa de Vigilancia Ciudadana) y co-coordinadora de la Campaña Nacional por el Derecho de los Pueblos a la Información.
- Flutura Kusari, Asesora Jurídica Principal, Centro Europeo para la Libertad de Prensa y de los Medios.
- Henri Christin Longendja, Secretario Ejecutivo de COLLECTIF 24, Director Ejecutivo de CODHOD.
- AHM Bazlur Rahman, Director Ejecutivo de la Red de ONG de Bangladesh para la Radio y la Comunicación.
- Ida Westphal, FragDenStaat/ Servicio de Asistencia Climática, Open Knowledge Foundation, Alemania.

### **24 de junio, sesión abierta**

Como parte de las actividades programadas para el segundo día, se asistió y participó en las siguientes conferencias y paneles:

#### **Panel VIII Acceso a la Información para Grupos Vulnerables.**

Martes 24 de junio de 2025, 9:15 - 10:15.

Se contó con la moderación de Cibelle Brasil, Directora de Monitoreo y Supervisión del Acceso a la Información, Secretaría Nacional de Acceso a la Información, Contraloría General de la República, Brasil. Participaron como panelistas las siguientes personas:

- Joara Marchezini, Gerente de Proyectos del Instituto Nupef y Representante Electa del Público para el Acuerdo de Escazú.
- Kishali Pinto-Jayawardena, Comisionada, Comisión RTI de Sri Lanka.
- María del Rosario Mejía Ayala, Comisionada del Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales del Estado de México y Municipios.

#### **Panel IX Acceso a Datos Abiertos de Medio Ambiente: Plataformas, Herramientas y Buenas Prácticas para la Innovación Digital.**

Martes 24 de junio de 2025, 10:45 - 11:45.

Se contó con la moderación de Elizabeth Tydd, Comisionada de Información de Australia. Participaron como panelistas las siguientes personas:

- Natalia Carfi, Directora Ejecutiva de Open Data Charter.
- Michael Harvey, Comisionado de Información y Privacidad de Columbia Británica, Canadá.
- Bruno Lasserre, Presidente de la Comisión de Acceso a Documentos Administrativos de Francia. Presidente Honorario del Consejo de Estado.
- Allen Wang, Director de Estrategia de BigObject, Representante de la Asociación de Datos Abiertos de Asia.

### **Panel XI ¿Cómo puede ICIC apoyar a grupos de la sociedad civil en su trabajo para más transparencia y democracia?**

Martes 24 de junio, 12:00 - 13:00

Se contó con la moderación conjunta por parte de Anjali Bhardwaj, Fundadora de SNS (Satark Nagrik Sangathan - Iniciativa de Vigilancia Ciudadana) y coorganizadora de la Campaña Nacional por el Derecho de los Pueblos a la Información; y Amrita Johri, Coordinadora de Información e Investigación, SNS (Satark Nagrik Sangathan - Iniciativa de Vigilancia Ciudadana) y Miembro de la Campaña Nacional por el Derecho de los Pueblos a la Información. Participaron como panelistas las siguientes personas:

- María Baron, Directora Ejecutiva Global de Directorio Legislativo, Argentina.
- Rachel Hanna, Directora Ejecutiva de Access Info Europe.
- Caroline Maynard, Comisionada de Información de Canadá.
- Marie Whela, Analista de Políticas, Unidad de Gobernanza Abierta, División de Gobierno Innovador, Digital y Abierto (INDIGO), Dirección de Gobernanza Pública, OCDE.

### **Reuniones Regionales de ICIC.**

Martes 24 de junio de 2025, 14:00 - 15:30

Se realizaron reuniones en las que cada una de las regiones de África, Asia, Iberoamérica, Oceanía y Norteamérica y Caribe, presentaron sus avances realizados en el año en cuestión sobre el Derecho de Acceso a la Información. Se utilizaron salones separados para cada región, mientras que la correspondiente a Europa se realizó en el siguiente segmento.

- Red Africana de Comisionados de Información, ANIC.
- Alianza Asiática de Acceso a la Información, AAIA.
- Red de Transparencia y Acceso a la Información, RTA.
- Asociación de Comisionados de Acceso a la Información, AIAC (Oceanía)

Martes 24 de junio de 2025, 16:00 - 17:30

- Reunión Regional de ICIC para Europa.

### **25 de junio, sesión cerrada**

Como parte de las actividades programadas para el tercer día, se asistió y participó en las siguientes actividades, las cuales solamente permitieron la participación de personas representantes de los integrantes de ICIC, siendo la Ciudad de México uno de ellos.

### **Inauguración de la sesión cerrada.**

Miércoles 25 de junio de 2025, 9:00 - 9:10.

Se contó con la participación de la Prof. Dra. Louisa Specht-Riemenschneider, Comisionada Federal de Protección de Datos y Libertad de la Información de Alemania, así como de Besnik Dervishi, Comisionado de Información y Protección de Datos de Albania.

### **Mesa redonda, actualizaciones regionales.**

Miércoles 25 de junio, 9:10 - 10:40 horas.

Se realizó una mesa redonda en la cual, una persona representante de algún país de cada una de las 6 regiones en que se organiza ICIC, realizó la presentación de las actualizaciones respectivas.

Participaron como panelistas las siguientes personas:

- Mukelani Dimba, Ejecutivo de Educación y Comunicación, Regulador de Información de Sudáfrica en el caso de África.
- Krizia Casey P. Avejar, Jefa de la Oficina de Gestión de Programas de Libertad de Información, Oficina de Comunicaciones Presidenciales de Filipinas en el caso de Asia.
- Isabel Lombardero Lasarte, Secretaria General del Consejo para la Transparencia y el Buen Gobierno de España en el caso de Europa.
- Elizabet Díaz de Oviedo, Directora en la Dirección General de Ética e Integridad Gubernamental de República Dominicana, en el caso de América Latina.
- Caroline Maynard, Comisionada de Información de Canadá en el caso de

Norteamérica y el Caribe.

- Elizabeth Tydd, Comisionada de Información de Australia junto con Bridget Hewson, Oceania, Presented by: Elizabeth Tydd, Australian Information Commissioner, Bridget Hewson, Defensora Adjunta del Pueblo Adjunto, Oficina del Defensor del Pueblo de Nueva Zelanda, en el caso de Oceanía.

### **Asuntos administrativos.**

Miércoles 25 de junio de 2025, 11:00 - 11:30

La Oficina del Comisionado de Información y Protección de Datos de Albania, en representación de la Presidencia y Secretaría de ICIC, realizó la presentación de las prioridades de esta red para el periodo que comprende el trienio 2024 a 2027, así como realizó el anuncio de la autoridad anfitriona para la XVIII edición de ICIC que recayó en Canadá, junto con el recordatorio de que la XVII edición correrá a cargo de Sierra Leona.

### **Actualización de los grupos de trabajo de ICIC**

Miércoles 25 de junio de 2025, 11:30 - 12:45

Las coordinaciones de los 5 grupos de trabajo temáticos en los que se dividen y agrupan las personas comisionadas integrantes de ICIC, realizaron la presentación de los avances de sus respectivos programas de trabajo, con la finalidad de que toda la membresía de esta red lo conozca.

Participaron como panelistas las siguientes personas:

- Grupo de transparencia por diseño. Presentado por Cibelle Brasil, Directora de Monitoreo y Supervisión del Acceso a la Información, Secretaría Nacional de Acceso a la Información, Contraloría General de la República, Brasil; y Warren Seddon, Director de Libertad de Información de la Oficina del Comisionado de Información del Reino Unido de la Gran Bretaña e Irlanda del Norte.
- Grupo de jurisprudencia. Presentado por parte de la Oficina del Comisionado de Información y Protección de Datos de Albania, en representación de la Presidencia y Secretaría de ICIC.
- Grupo de capacitación. Presentado por parte de la Oficina del Comisionado de Información y Protección de Datos de Albania, en representación de la Presidencia y Secretaría de ICIC.
- Género y grupos en situación de vulnerabilidad. Presentado por Cibelle Brasil, Directora de Monitoreo y Supervisión del Acceso a la Información, Secretaría

Nacional de Acceso a la Información, Contraloría General de la República, Brasil.

- Grupo de integridad de la información, de reciente creación. Presentado por Liridona Zeqiri Krasniqi, Jefa de División de la Agencia de Información y Privacidad de Kosovo.

Presté especial interés a las exposiciones de los grupos de género y grupos en situación de vulnerabilidad y de integridad de la información, ya que soy integrante de ambos y participo activamente en el desarrollo de las actividades que forman parte de los respectivos planes de trabajo.

### **Declaratoria Pública de la XVI edición de la Conferencia Internacional de Comisionados de Información.**

Miércoles 25 de junio de 2025, 12:45 - 13:00.

La Oficina del Comisionado de Información y Protección de Datos de Albania, en representación de la Presidencia y Secretaría de ICIC, compartió con las personas presentes, la Declaratoria Pública que suscriben las integrantes de esta red.

Se comparte el texto preliminar de la Declaratoria Pública, traducido a español.

#### ***16ª Edición de la Conferencia Internacional de Comisionados de Información (ICIC)***

***Berlín, junio de 2025***

***“Asegurar el Derecho a la Información Ambiental en un Mundo Digital”***

*Nosotros, los Comisionados de Información y Reguladores de la Información, miembros de la Conferencia Internacional de Comisionados de Información (ICIC), reunidos en Berlín con motivo de la 16ª edición de nuestra Conferencia Anual, emitimos la siguiente Declaración:*

***Afirmando*** los principios fundamentales de la Carta de Johannesburgo y nuestro compromiso conjunto con la universalidad del acceso a la información (AI), que empodera a las personas, fortalece la democracia y fomenta una gobernanza receptiva y transparente;

***Reconociendo*** la necesidad urgente de garantizar un acceso oportuno y equitativo a la información ambiental, especialmente en el contexto de la

*crisis climática, la degradación ambiental y la creciente demanda pública de participación en la toma de decisiones ambientales;*

**Recordando** las obligaciones legales contenidas en instrumentos internacionales clave como el Convenio de Aarhus y el Acuerdo de Escazú, así como el compromiso global con la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible, en particular con el ODS 16.10 sobre el acceso público a la información y la protección de las libertades fundamentales;

**Destacando** la oportunidad y responsabilidad que ofrecen las tecnologías digitales para transformar el acceso público a la información ambiental, reconociendo al mismo tiempo que dicha transformación debe ir acompañada de garantías para la inclusión, la ética de los datos, la privacidad y la equidad digital;

**Defendiendo** los siguientes principios que guían nuestro trabajo y visión:

- **Transparencia**, como una obligación proactiva y continua de divulgar información en formatos accesibles, comprensibles y reutilizables;
- **Rendición de cuentas**, como el deber de las instituciones públicas de justificar sus decisiones y permitir la supervisión ciudadana;
- **Inclusión**, como el compromiso de garantizar que todas las personas, sin importar su origen o circunstancias, puedan acceder y utilizar la información pública;
- **Apertura**, como un valor cultural e institucional que promueve la gobernanza participativa, los datos abiertos y el compromiso con la sociedad civil;
- **Integridad e independencia**, como condiciones fundamentales para que los comisionados de información y organismos reguladores desempeñen sus funciones de manera efectiva y sin influencias externas;
- **Colaboración**, como motor del aprendizaje entre pares, iniciativas conjuntas y solidaridad global para avanzar en el acceso a la información.

Nosotros, los miembros de la ICIC, por la presente:

- **Apoyamos** la consolidación y el fortalecimiento de organismos reguladores independientes de información en todo el mundo, incluyendo garantías legales de autonomía, recursos suficientes y herramientas modernas para hacer cumplir la transparencia en entornos analógicos y digitales.

- **Reafirmamos** el derecho de acceso a la información ambiental como base para el desarrollo sostenible, la salud pública, la justicia climática y una gobernanza efectiva.
- **Instamos** a los gobiernos a adoptar y hacer cumplir marcos legales sólidos de acceso a la información que garanticen la divulgación de datos ambientales, incluyendo emisiones, niveles de contaminación, permisos, evaluaciones de impacto ambiental y planes de adaptación al cambio climático.
- **Promovemos** la colaboración regional e internacional para intercambiar buenas prácticas, abordar desafíos ambientales compartidos y fomentar enfoques digitales armonizados para la transparencia.
- **Empoderamos** a la sociedad civil, los medios de comunicación y el mundo académico como actores clave para impulsar la demanda de información ambiental y exigir rendición de cuentas a las instituciones.
- **Nos comprometemos** a fortalecer el papel de la ICIC como plataforma global para el diálogo, la cooperación y la acción en materia de transparencia ambiental y transformación digital.
- **Adoptamos y respaldamos** las directrices para la promoción del derecho a la información de grupos en situación de vulnerabilidad, con el fin de garantizar el acceso a la información ambiental para todas las personas en situación vulnerable, y para aquellas que viven en regiones remotas o ecológicamente sensibles, mediante la implementación de mecanismos pertinentes para lograrlo.
- **Fomentamos** la adopción de la transparencia desde el diseño (transparency-by-design) en los servicios y plataformas digitales, integrando apertura, accesibilidad y rendición de cuentas desde las primeras etapas del diseño de sistemas y la formulación de políticas.
- **Reconocemos** las buenas prácticas implementadas por los miembros de la ICIC, incluyendo la integración de herramientas de gobierno electrónico para la transparencia.
- **Adoptamos y respaldamos** los **Principios de Berlín sobre la Protección y Promoción del Acceso a los Comisionados de Información**, con el fin de apoyar y fortalecer el papel vital que desempeñan los comisionados en la supervisión e implementación de las leyes de acceso a la información.

**Expresamos** nuestra voluntad de desarrollar una estructura modelo global para la divulgación proactiva de información, proporcionando un esquema

*de publicación que pueda servir a todos nuestros miembros para cumplir eficazmente sus funciones dentro de sus jurisdicciones en materia de divulgación proactiva.*

*Los comisionados nos comprometemos colectivamente a garantizar la supervisión independiente del derecho de acceso a la información.*

*Como guardianes de este derecho, permanecemos unidos en nuestra determinación de hacer que la apertura sea la norma y la transparencia el estándar.*

*El acceso a la información ambiental en la era digital es esencial, no solo para el cumplimiento legal, sino también para el empoderamiento público, la resiliencia climática y la preservación de nuestro planeta compartido.*

### **Resultados de la elección de la Presidencia y la Secretaría de ICIC**

Miércoles 25 de junio de 2025, 13:00 - 13:15

La Comisionada Federal de Protección de Datos y Libertad de la Información de Alemania realizó el anuncio de la institución que asumió la Presidencia y la Secretaría de ICIC para el periodo 2025-2027, resultando ganadora la Oficina del Comisionado de Información y Protección de Datos de Albania, quien fuera candidata única y ocupara de manera interina dichas posiciones luego de la extinción del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información, Protección de Datos Personales de México, institución que puso a disposición de ICIC ambos cargos en diciembre pasado.

### **Clausura de la XVI edición de la Conferencia Internacional de Comisionados de Información.**

Miércoles 25 de junio de 2025, 13:15 - 13:25.

Se realizó la clausura de los trabajos de la XVI edición de la Conferencia Internacional de Comisionados de Información, en Berlín, Alemania. Participaron Besnik Dervishi, Comisionado de Información y Protección de Datos de Albania, en representación de la Presidencia y Secretaría de ICIC, así como la Prof. Dra. Louisa Specht-Riemenschneider, Comisionada Federal de Protección de Datos y Libertad de Información de Alemania.

## Resultados de la Comisión Internacional

La Comisión Internacional a la XVI edición de la Conferencia Internacional de Comisionados de Información fue una valiosa forma para conocer los avances en distintos países y regiones que conforman esta red internacional, así como para conocer el trabajo que han realizado los distintos grupos de trabajo que agrupan a las personas comisionadas.

Asimismo, esta conferencia resultó en una valiosa forma de interacción tanto con organizaciones de la sociedad civil aliadas como con autoridades de otros países en las materias de acceso a la información, transparencia y apertura institucional, por lo que se aprovecharon las oportunidades y reuniones para así, en diversos momentos, socializar y compartir tanto el trabajo y los productos de Estado Abierto que se generaron como parte de la gestión como Comisionada de la siguiente manera:

- Con la **Agencia de Acceso a la Información Pública de Argentina** y la Unidad de Acceso a la Información Pública de Uruguay se **compartió la guía Resoluciones abiertas**, un puente para trazar soluciones con empatía; el compendio de resoluciones en formato de **lectura fácil ¿Quieres preguntar al gobierno? Ven, te cuento...;** y el **cuento infantil Una ciclovía para Paula**.
- Con **María Barón de Directorio Legislativo, el Mapamundi de Apertura**, así como se **mostró el Catálogo de Apertura** y se comentó sobre el mapa de la extinción de los órganos garantes autónomos que se realiza en seguimiento a las reformas constitucionales en las entidades federativas.
- Con **Cibelle Brasil de la Secretaría Nacional de Acceso a la Información de la Contraloría General de la Unión de Brasil**, se compartió el **Protocolo de Apertura y Transparencia ante Riesgos**, el cual busca realizar simulacros de información pública necesaria cuando se vive cualquier tipo de Emergencias. Así como se comentó sobre el artículo publicado sobre el nuevo modelo atomizado de transparencia en México en la revista Nexos y sobre la extinción del INAI ocurrida en marzo pasado.
- Con **Natalia Carfi de Open Data Charter**, se comentó sobre los **bancos de datos abiertos de solicitudes de información de las últimas dos décadas en la ciudad de México**, que albergan la quinta parte de la solicitudes en México, y de recursos de revisión que se han liberado sobre medio ambiente y

anunció con ella el próximo taller sobre datos abiertos y medio ambiente a realizarse.

- Con **Joara Marchezini, Oficial de Proyectos del Instituto Nupef en Brasil**, quien expuso sobre la necesidad de tener información en territorio para grupos en situación de vulnerabilidad, **se compartió sobre el Decálogo de Apertura en COVID-19 y el Protocolo de Apertura y Transparencia ante Riesgos** el cual le interesó mucho por tratarse de prácticas para facilitar la información a grupos en situación de vulnerabilidad y uso de medios análogos de comunicación ante emergencias. Joara compartió sobre un mecanismo que están utilizando en Brasil para respaldar información y garantizar el acceso histórico a información pública relevante. Próximamente intercambiará esta herramienta de forma gratuita.
- En interacción con la **Unidad de Acceso a la Información Pública de Uruguay se comentó sobre el documento Datos Abiertos, ¿por dónde empezar? y distintos materiales que se relacionan con la apertura de datos**. El catálogo de apertura que se compartió incluye para aprovechamiento en Uruguay de metodologías de revisión de información pública en portales oficiales, así como diagnósticos, reportes especiales y estudios que utilizan la información que existe por transparencia, para proponer políticas públicas y facilitar la toma de decisiones para grupos en situación de vulnerabilidad, agenda de riesgos, medio ambiente; todos ellos que incorporan las características del manejo íntegro de la información.
- Con la **Contraloría General de la Unión de Brasil, se compartió el Mapamundi de Apertura** que concentra una curaduría de materiales creados con la sociedad, academia, activistas de derechos humanos, redes internacionales e instituciones públicas, locales y nacionales en México.
- Con **Carole Ewart, Directora de la Campaña para la Libertad de la Información en Escocia**, con quien se comentó sobre el artículo en coautoría que se publicó en la revista **Governance and International Journal of Policy, Administration and Institutions**, el cual trata sobre la eliminación del INAI, quien comentó sobre las recesiones democráticas por cambios en materia de derechos humanos y derecho a la información.

- Con la **Comisión Federal de Protección de Datos y Libertad de Información de Alemania se compartió la experiencia de espacios abiertos en materia de calidad del agua** en la Ciudad de México, por la sensibilización de la implementación de la agenda de democracia ambiental con vecinas y vecinos y también se comentó la socialización de los resultados de ese trabajo para con titulares de instituciones públicas relacionadas con el agua, para poder acercar necesidades de información a las autoridades que requieren dar respuesta.
- Asimismo se comentó con organizaciones de la sociedad civil británicas sobre los retrocesos en materia de derechos humanos, transparencia, acceso a la información y protección de datos personales en México y que está en proceso la extinción de las instituciones autónomas, para conocimiento de la comunidad internacional. Se coincidió en la necesidad de utilizar la investigación aplicada para fortalecer capacidades democráticas en comunidades grupos y con ello contribuir a impulsar instituciones sólidas que actúan con legalidad y observen en sus acciones. La implementación de objetivos de desarrollo sostenible de la Agenda 2030 de la ONU.
- En la reunión de la RTA se comentó que no está funcionando el sitio web de la red( con presencia de representantes de España, Guatemala, Brasil, Uruguay, México, República Dominicana, Portugal y Argentina.
- De la sesión cerrada se compartió que por parte de la Comisión Federal de Protección de Datos y Libertad de Información de Alemania se cuenta con una estrategia para la difusión de información en datos abiertos; en el caso de Francia, se compartieron sus acciones de inteligencia artificial y transparencia, mientras que en el caso del Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte, refirieron un nuevo estatuto de transparencia y gobernanza 2024. En el caso de América, por parte de Canadá se comentó sobre los resultados de investigaciones sistemáticas realizadas por el Parlamento y casos de información para responder a solicitudes sobre casos de corrupción en los que se abrió la información con apoyo de su Corte Suprema. En el caso de Australia, se anunciaron reformas próximas a realizar y por parte de la Ciudad de México, se compartió sobre el estudio sobre calidad del agua y cómo se interactúa con la sociedad para identificar a las más de 30 instituciones relacionadas con la gestión del agua.

## Redes sociales

A continuación, se comparten las redes sociales de la Conferencia Internacional de Comisionados de Información, del Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública, Protección de Datos Personales y Rendición de Cuentas de la Ciudad de México y de la Comisionada Ciudadana María del Carmen Nava Polina, en las cuales se puede encontrar información sobre esta décimo sexta edición.

### ICIC

- <https://x.com/IcicNet>

### INFO CDMX

- <https://x.com/InfoCdMex>

### Comisionada Ciudadana María del Carmen Nava Polina

- <https://x.com/MaricarmenNava>

***Para la Comisión Internacional a la que se hace referencia en este informe sí se solicitaron viáticos y pasajes internacionales al Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública, Protección de Datos Personales y Rendición de Cuentas de la Ciudad de México, correspondientes a lo asignado para estos fines con fundamento en el acuerdo 0312/SO/06-02/2025 y la Décima Novena Sesión Ordinaria del Pleno del Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública, Protección de Datos Personales y Rendición de Cuentas de la Ciudad De México, celebrada el veintiocho de mayo de dos mil veinticinco, en la que se aprobó por unanimidad la comisión.***

## Registro fotográfico



## Referencias

- Portal web de la XVI ICIC hospedada por la Comisión Federal de Protección de Datos y Libertad de la Información de Alemania.  
[https://www.bfdi.bund.de/EN/Home/home\\_node.html](https://www.bfdi.bund.de/EN/Home/home_node.html)
- Video de la conferencia inaugural.  
<https://www.youtube.com/watch?v=1xEeUZ4e5yM>